

Il ne faut pas accepter automatiquement les principes reçus voulant que les questions «vitalles» concernant la prospérité et le bien-être personnels vont influencer par-dessus tout sur les décisions politiques à prendre. Tant l'histoire passée qu'actuelle de l'humanité montre abondamment que les peuples peuvent être guidés à la fois par leurs valeurs et leurs intérêts matériels, et aussi bien par leurs émotions que par leur raison.

Cette année, la population de tous les coins du pays sera appelée à décider, probablement une fois pour toutes, si un État canadien reconnaissable en tant que tel doit continuer à exister et, dans l'affirmative, comment il sera restructuré et comment il fonctionnera dans l'avenir. Afin d'aider chacun et chacune à faire le point, il convient sans doute d'essayer de prévoir les pressions, perspectives et besoins internationaux à venir et d'examiner comment, à la lumière de l'expérience acquise au Canada et ailleurs, divers scénarios constitutionnels chez nous risquent d'influer sur la paix et la sécurité, lesquelles demeurent les objectifs les plus importants de tous les êtres humains.³